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金融蓝皮书发布会  

李丹枫： 

我先大概介绍一下。友盟加是今年年初有阿里巴

巴收购的3家公司组成的，分别是友盟，CNZZ和DN。这3

家公司实际上是中国业界做互联网统计和移动互联网统

计领先的3家公司，所以这3个数据体量加起来也非常大。

一会我也会介绍到。那阿里收购这3家公司主要是为了

丰富她自己的数据内容。因为阿里是强电商数据，但是

对于用户在电商场景之外的一些数据，并不是特别清楚。

所以我们是帮助阿里去知道，在阿里买东西的这些人，

他们平时去哪些网站？看什么内容用什么app？我原来

是在CNZZ，然后成立以后我在这个公司做CDO，整体负

责数据业务，为什么做风控呢，跟我个人的经历相关，

因为我原来在美国工作了5年。所以我想有这些数据的

话，我们可以在风控上做一些尝试，我们在年初做了些

尝试。后来效果，我觉得还是不错的。所以今天为大家

分享一下。 

主要是一些结果，因为实际上我们用的用户行为

数据。这个可能跟一般的风控的不太一样。因为你讲整

个风控的时候，我们说风控数据的金字塔，那最上面肯

定是信用相关的数据，你借还款的记录。那下面是一些

消费数据。芝麻信用，是跟消费数据非常相关的。那再

下面是通讯跟社交，在很多p2p公司自己做风控的时候。

他们会去查查你的通话记录，实际上，他们会把这些数

据叫做风控里头。最底下是行为数据。这个实际上是我
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们拥有的，我们应该是中国体量最大的行为数据。那这个金字塔越往上，跟风

控的相关性是越强的。那越往下其实它的覆盖率越高。尤其是在中国金字塔顶

端的数据，它的覆盖率还是不够的。它覆盖的很多人群其实也不是普惠金融去

借钱的这些人群，所以说在这个群体中我们认为下面的这个数据起的作用会更

大。我今天讲的结果基本上完全基于行为数据，所有的结果都是基于行为数据

的，我们现在是监测中国110万app，那基本上头5000名app，超过60%的市场占

有率。我们监测超过600万家的网站，每天收集的线上线下数据一共是260亿。

在双11当天，我们有一个广告监测的产品。双当天我们监测的广告投放的资金

是34亿，实际上，按投放量来说的话，可能还需要乘10到20。那么每天可以触

达的我们称之为独立活跃的设备，是14亿设备。基本上中国的一个正常的手机，

我们在这里面都能看到数据。如果看不到数据。其实还是说明问题的。我们的

数据其实包括这几方面，一个是app的使用数据。app的启用关闭，访问时长，

等等。网站使用数据，网站浏览内容，设备相关的信息。基于这些信息。我们

打了行为标签，另外还包括地理位置信息。这些数据其实收集起来，最重要的

是要把他相互连接。连接起来之后，我们会通过人口学的信息进行一个判断，

因为这些行为学的数据，你不太可能去判断他是男是女，或者年龄段，但这个

好处是我们后面是阿里，所以阿里有很多真实的人的数据，我们可以拿的这些

数据做模型去训练。用模型，我们可以去做一个预测判断，因为我们的训练量

非常大，所以预测结果还是比较可信的。行为数据包括线上和线下的行为，我

们现在已经开始收集一些wifi的数据，这样更丰富我们的数据场景。另外我们

会做一些人物的关联，人与物，人与世界，人与空间，人与时间，人与人之间

的一些关联。这些实际上是通过我们的数据挖掘。把这些关联起来。关联起来

之后我们有很多场景。当然这个其实用的更多的是广告场景。现在我们是用的

风控的场景。还有一些其他的特征，这都不说了。 

刚才我们提到，我们的覆盖量非常大。这是一个案例。这个实际上是一个

p2p公司，他们给了我们一批数据。这批数据有一些是没有逾期的，按时还款的，

有一些是逾期的，我们用了最近一星期的数据去进行匹配，发现总体可以匹配

到71%左右。比较有意思的发现，如果说对于这些没有逾期的，发现他们的匹配

率要比逾期的高很多。这个反过来说明了什么问题？如果你这个手机在我们这
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找不到匹配，说明它的这个风险要高。在这个特殊案例里，如果你这个设备在

我这找不着，它的风险率要高28%。其实这已经是一个很好的做模型的变量。当

然现在我们如果用一个月的数据的话匹配率现在会超过90%，那有的时候会达到

99%这种状况。所以这个增强了我们的信息，让我们去做这件事情。包括我们现

在跟网上银行，蚂蚁花呗都有这个合作。这个他们也是主要看重我们的数据覆

盖率。尽管阿里自身拥有的数据非常强，但是从覆盖率的角度来说，我们还是

要比阿里自有的这些数据要大得多。可以看一下，应该非常好理解，苹果的风

险要比安卓的风险要低。这张图是不同手机品牌的风险率。可以看到这个案例，

里面苹果比较低，htc比较高。 

当然了，可能不同的数据源，对它这个数据是从中国哪个区域来的，可能

会有差别。但是这些信息相对来说还是比较明显的，所以这些数据都可以用到

建模。另外一个这个也非常好理解。价格越低的设备，它的风险越高。因为他

这种便宜的设备专门去装很多p2p的app, 到处去借钱。因为现在也没有一个机

制来知道你在这台借钱，在那台也借钱，其实没有人知道，那它都用一些非常

便宜的设备。我们其实自己内部，还有一个设备质量评级。因为我知道你的设

备上面很多的行为，我们判断你这个设备是不是一个正常使用的设备。那如果

他是一个正常使用的设备我们就定义为1，如果说你这个设备非常不正常。可能

你这个是用来刷app的，那他就是4。所以它设备评级本身，跟风险的相关性也

非常高了。这个其实我们做，最开始是渠道评级用的，因为一个app要推广，他

可能要通过不同的渠道去推广，那可能这种刷量设备就非常多，他们就说你没

有办法去判断哪个渠道的刷量设备多。我们其实内部就用了一个比较简单的统

计方法，做了一个设备评级。然后用到这个场景，我们发现其实他跟这个风险

是非常相关的。刚才介绍一些非常简单的模型，非常简单的指标，就是说基本

上拿来原始数据，我们就做一下这种直方图，就可以直接看出来了。那我们真

正做模型，实际上是我们，模型本身就开始，应该是6000多维度，然后从6000

多维度里选出来的。那这个特征，是包括几个方面，一方面包括app的安装和使

用，你这个设备上装了什么app你经常使用什么app？因为我们是SDK植入这个

app，所以我们对这个app的使用是非常清晰的。实际上。很多p2p公司它们实际

上也在扫设备，也就是说，你的p2p的app它本身的SDK，他会去扫描你这个设备
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上装过什么其他的app，但是他不可能特别频繁的去扫描，只能在这个设备开启

的时候去扫描，他对app的使用其实信息量并不多。你像我的手机，平时可能装

了100个app，但是我用的可能只有10个。所以这个使用信息在我们这边是非常

有用的。那另外当然是设备本身了，这刚才其实有很多维度都是设备。另外还

有一个就是用户的兴趣。用户的兴趣在我们这边一个比较大的优势，我们可以

做这个数据打通，也就是说你移动端的设备和你的这个PC端的设备我们可以打

通。那这样的话我们其实可以对人的兴趣有一个更好的判断。那下面是一个地

理位置信息，模型用的其实比较简单，都是一些比较标准的模型。 

我们其实做了一些特征，看哪些特征最重要，在这里我们发现刚才我们显

示了一些直接相关的特征，但是你发现。这些特征没有基本上没有进到最后，

这里面还是跟人的兴趣标签以及应用的使用偏好，都是排在最前面的。包括这

些聚类ID，也是应用的聚类，这些都是排在前列的。那些信息反而在这个模型

里显得不是很重要。我们有两个今年比较早期的时候做的。第一个是个人借贷

互联网金融机构，5000到10万。我们这里有20万的样本，用的是这个IMEI，用

的是安卓的设备ID。第二个贷款额是从3000到20万，大概10万的样本。用的也

是IMEI。第一个结果是一个曲线，当然这个曲线越靠近这个角，说明你这个模

型越好。然后那边我们叫KS，这个KS可以达到0.3，给大家一个概念，芝麻信用

分，大概KS可以得到0.6。那你想我们这个模型只用了用户行为数据，其他的什

么数据都没有加，已经可以达到0.3。所以这个，还是比我想象的要好的。我们

最近在跟花呗做的案例，数据量比较大，KS可以得到0.4。0.4的KS其实基本上

已经可以独立的去判断借贷的指标。这个是另外的一个例子，但是稍微低一点，

KS是0.28。最后我们是把分数归到从300到800，大家可以看到违约率的不同，

其实谈这个我要说一点，因为我们用的数据，大家肯定认为是，一个是合规不

合规，另外一个是用户隐私的问题。关于合规不合规，我是跟我们的客户说，

我是不希望用我们这个分数你去拒绝谁，但是你可以准入。因为这些人里面，

他本身金融的属性非常少。我本来对你就没法判断，那我就没办法给你贷款。

但是他如果没有那个属性，但是有我们的属性，发现它的分很高，那它就可以

作为一个你可以贷款的理由。这样的话在合规上我觉得，不是存在太大的问题。

他并没有说，因为您使用htc手机，我就拒绝给你贷款。当然我不知道中国现在
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目前规范的制定是怎么样了，如果是在美国，对信用的规则是非常严的。你不

能用性别，你不能用年龄，你不能用邮政编码，这些都不可以用。在中国，现

在相对属于一个野蛮生长的状态。你什么信息能用，这都可以用。另外分数的

稳定性，这个其实是主要给运营者用的，因为他不希望我一个模型到另外一个

模型，或者说这个模型本身的，它的分数差太大，所以关系其实不是特别大。

我基本上今天就分享那么多。如果大家有兴趣进一步探讨的话，大家可以通过

EMAIL联系我。好，就这样谢谢大家。 

 


